

CRITICA DE LIBROS

«LA CHIRURGIE DES SURRÉNALES», por RENÉ FONTAINE, PAUL FRANK y GEORGES STOLL. Masson et Cie., Éditeurs. París, 1950. Contiene 25 figuras y 190 páginas.

Tras una introducción y dos capítulos dedicados a un recuerdo anatómico y fisiológico, se trata de las operaciones que se practican a nivel de las suprarrenales, con sus indicaciones y resultados. Esta última parte comprende lo más extenso de la obra. Termina con un capítulo destinado a la cirugía de la insuficiencia suprarrenal y con una extensísima bibliografía agrupada según los diferentes aspectos del tema.

Llegan a las siguientes conclusiones :

1.º La cirugía de las suprarrenales está justificada ; habiendo conquistado su lugar en todos los casos que los autores reúnen en el capítulo de las *Indicaciones anatómicas*, poco importa que se trate de quistes o tumores fisiológicamente indiferentes o, por el contrario, de síndromes corticales o medulares con o sin tumoración.

2.º Entre las *indicaciones puramente funcionales*, las mejor establecidas parecen ser: a) la hipertensión arterial permanente, y b) la tromboangirosis.

En cuanto a las demás indicaciones, unas han quedado relegadas y otras, como el cáncer de próstata, necesitan de la prueba del tiempo.

En conjunto esta cirugía endocrina obliga al cirujano a aprender técnicas nuevas y sobre todo a pensar y razonar en biólogo.

* * *

No cabe duda que escribir hoy en día sobre la cirugía de las suprarrenales es un asunto difícil, pero pocos podían hacerlo con mayor autoridad que el profesor FONTAINE y sus colaboradores, autoridad reconocida internacionalmente ya que dicho profesor fué elegido como ponente, para desarrollar el tema «Estado actual de la Cirugía suprarrenal», en el XIII Congreso de la Sociedad Internacional de Cirugía celebrado en Nueva Orleáns en 1949.

Es curioso contrastar como en el tratamiento quirúrgico de la hipertensión arterial esencial los autores franceses conceden la mayor importancia a la actuación sobre las suprarrenales, mientras los norteamericanos menosprecian completamente esta intervención y tienden a ampliar la extensión de las simpatectomías. Los propios autores se lamentan de ello y subrayan, de

acuerdo con WERTHEIMER, que las operaciones subdiafragmáticas acompañadas de suprarreñectomía unilateral soportan la comparación, en cuanto a sus resultados, con las simpatectomías tóracolumbares más extensas.

Es muy posible que FONTAINE y colaboradores estén en lo cierto al resaltar el papel de las suprarrenales en el tratamiento quirúrgico de la hipertensión arterial, ya que las operaciones simpáticas han dado de sí todo lo que de ellas podía esperarse y en cambio nuevas observaciones clínicas demuestran que hipertensiones arteriales catalogadas de esenciales son de hecho adrenógenas aunque no tengan carácter paroxístico.

Por el contrario, la cirugía de las suprarrenales en el tratamiento de la tromboangiitis aparece a nuestro juicio carente de base fisiopatológica. Llama la atención que la exéresis suprarrenal pueda actuar beneficiosamente a la vez sobre dos enfermedades tan distintas, la hipertensión arterial y la tromboangiitis, enfermedad esta última que transcurre siempre con tensión arterial normal y a menudo con hipotensión y cuyo cuadro clínico general semeja más los síndromes de insuficiencia suprarrenal que los de hiperfunción de la misma.

FONTAINE y colaboradores han escrito una excelente monografía sobre cirugía de las suprarrenales cuya lectura ha de ser indispensable para todos aquellos que en la época actual emprendan cualquier trabajo de investigación o terapéutica sobre los tumores suprarrenales o sobre aquellas enfermedades en las cuales estas glándulas jueguen algún papel por hiperfunción o por insuficiencia. Continúan así la magnífica labor de la Escuela de Patología vascular francesa que tanto prestigio ha adquirido desde la inmortal obra de LERICHE.

FERNANDO MARTORELL

«THROMBOSE VEINEUSE», por J. ROSKAM y R. FONTAINE. Masson et Cie. Éditeurs. París, 1950. Contiene 20 figuras y 100 páginas.

Esta obra contiene el texto de dos trabajos presentados a las *Journées Internationales de Phlébologie d'Aix en Provence*, en septiembre de 1950: uno, de J. ROSKAM, que lleva por título «Patogenia de la trombosis y sus consecuencias terapéuticas médicas», y que ocupa una tercera parte; y otro, de R. FONTAINE y P. MANDEL, con la colaboración de G. APPRILL y R. RIVEAUX, titulado «Tratamiento quirúrgico de las trombosis venosas recientes», que abarca las dos terceras partes finales de la obra.

FONTAINE y sus colaboradores señalan, con acierto, que los anticoagulantes, si bien constituyen un enorme progreso en el tratamiento de las trom-

bosis venosas, no impiden siempre accidentes embólicos y en estos casos la trombosis venosa debe tratarse quirúrgicamente. La ligadura de la femoral superficial estaría indicada en las trombosis distales, la de la vena cava inferior en las trombosis altas. La ligadura de la cava inferior se aconseja asimismo en las tromboflebitis sépticas y se descarta en las adhesivas.

La trombectomía se aconseja en las trombosis embólicas recurrentes y en algunas formas de trombosis adhesiva reciente para evitar las secuelas. Los autores prefieren la sutura venosa a la ligadura, después de la trombectomía.

La flebectomía la aconsejan sólo en los casos que puede resecarse la totalidad del sector trombosado. Esta operación como tratamiento de las secuelas postflebiticas no les ha dado resultado satisfactorio.

ALBERTO MARTORELL

«ALLERGIE ET TRAITEMENT SCLÉROSANT», por R. TOURNAY y K. VIÉVILLE. Vigot Frères, Éditeurs. París, 1951. Contiene 102 páginas.

En esta monografía los autores aportan el fruto de sus observaciones y de su experiencia en el terreno de ciertos trastornos, en general raros, observados en el curso del tratamiento esclerosante de las varices y las hemorroides.

Tras unas breves nociones sobre alergia humorar y tisular, explican por qué la aplicación de los métodos esclerosantes constituyen circunstancias favorables para la aparición de reacciones alérgicas.

Exponen detalladamente 36 observaciones, la mayoría inéditas, en el curso de las cuales estudian la acción de los diversos productos esclerosantes en el desencadenamiento de las crisis y las manifestaciones de variada índole a que dan lugar. Relatan los ensayos emprendidos para hallar «tests» cutáneos adecuados para prever estas reacciones y señalan el tratamiento de éstas cuando ya han sucedido.

Finalmente discuten las relaciones que puedan tener con la alergia el prurito anogenital, las úlceras de las piernas, la coagulación sanguínea y ciertas flebitis.

ALBERTO MARTORELL